
 
 

Памяти друга и коллеги – Евгения Ивановича Кузьмина 

 
 

Я познакомился с Евгением Ивановичем Кузьминым в начале 
1990-х гг., когда он возглавил подразделение в Министерстве культу-
ры, которое занималось библиотеками. Тогда оно называлось Отдел 
библиотек, затем Управление библиотек, были и другие названия, но 
суть не в этом. Евгений Иванович взял на себя ответственность за биб-
лиотечную политику в стране и, на мой взгляд, добился очень многого 
в этом направлении. Он подобрал мощную, высокопрофессиональную 
команду – это Вера Николаева, Татьяна Манилова, Инна Ваганова, 
Маркс Усачёв. В то время мы с Евгением Ивановичем общались в 
первую очередь по вопросам Крымской конференции. Он был одним 
из тех, кто, наряду с Екатериной Юрьевной Гениевой, поддержал про-
ведение этой конференции. Евгений Иванович стал председателем 
Программного комитета, он лично участвовал в первых шести-семи 
конференциях, выступал с Пленарным докладом. Е. И. Кузьмин считал, 
что библиотекари наконец-то получили комфортное место для своего 
профессионального мероприятия, и всегда резко выступал против тех 
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чиновников, которые видели в конференции попытку организовать 
себе отдых. Это ему принадлежит фраза о том, что проведение библио-
течной конференции в январе в Мурманске никого не удивляет, а в 
июне в Судаке кого-то очень сильно удивляет. Евгений Иванович во-
шёл в тот костяк коллег и единомышленников, благодаря которым воз-
никли и другие мероприятия и конференции ГПНТБ России. 

Мы плодотворно сотрудничали с Е. И. Кузьминым по зарубежным 
программам. Началось такое сотрудничество в 1992 г., когда мы с Ев-
гением Ивановичем, а также с Екатериной Юрьевной Гениевой, Рости-
славом Викторовичем Вчерашним (заместитель директора «Информ-
электро») и Александром Васильевичем Бутрименко (директор Между-
народного центра научно-технической информации) участвовали в 
конференции в Германии по библиотечной и культурной политике. Это 
мероприятие проходило под эгидой Немецкого библиотечного инсти-
тута во главе с Элизабет Симон, которую в то время знали все библио-
текари, столкнувшиеся с зарубежными программами. Вместе с Е. И. Кузь-
миным и Е. Ю. Гениевой мы выступали на английском языке. Для меня 
это был первый опыт участия в международном мероприятии. Нам 
вместе удалось авторитетно представить российское библиотечное 
сообщество. Позднее Евгений Иванович Кузьмин организовал при Ми-
нистерстве культуры Межведомственный экспертный совет, в который 
включил и меня. Все проекты, которые он поддерживал, развивал, об-
суждались на этом совете. Дискуссий было много, тем не менее Евге-
ний Иванович всегда находил нужное решение, как, например, при 
создании формата RUSMARC. ГПНТБ России и «Ленинка» перевели на 
русский язык международный формат UNIMARС. RUSMARС – это, ско-
рее, не российская версия UNIMARС, а отдельный полномасштабный 
коммуникативный формат, который впоследствии усовершенствовала 
РНБ. Этим форматом пользуются до сих пор. Евгений Иванович Кузь-
мин стоял во главе этого проекта. Также он принимал активное участие 
в формировании программы «ЛИБНЕТ», возглавляемой Борисом Роди-
оновичем Логиновым, во многом обеспечив успех и этой программы, и 
Российского сводного каталога библиотек. Без его поддержки Борису 
Родионовичу, конечно, было бы значительно труднее. 

Евгений Иванович какое-то время работал в Межправительствен-
ной комиссии по Программе ЮНЕСКО «Информация для всех», затем 
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стал заместителем председателя комитета Программы, а впоследствии 
и председателем, одновременно возглавляя Российский комитет по 
Программе «Информация для всех». В 2005 г., будучи президентом 
Межрегионального центра международного сотрудничества, он уво-
лился из Министерства культуры и стал более тесно сотрудничать с 
Министерством печати. Тогда же он предложил Национальную про-
грамму чтения, которая была принята и успешно развивалась. Одна из 
тем, лежащих в сфере его интересов, – многоязычие в интернете. Это-
му была посвящена целая серия мероприятий, в частности, знаменитые 
конференции в Ханты-Мансийске, в которых участвовали десятки ино-
странцев. Я думаю, что его вклад в развитие российского библиотечно-
го сообщества очень значительный: он сумел объединить вокруг себя 
многих людей, которые никогда раньше друг с другом не контактиро-
вали. В ГПНТБ России Евгений Иванович тоже бывал, ему нравилось 
заезжать ко мне вечером, мы подолгу за чашкой чая или кофе разгова-
ривали, обсуждали проблемы, намечали новые задачи. Такие встречи 
были полезны и интересны и ему, и мне. 

Я тоже бывал в его офисе на Басманной, но посиделки в библио-
теке мне запомнились больше. Во время одного из визитов Евгений 
Иванович поделился материалом для моей книги о Екатерине Юрьевне 
Гениевой. Эта информация резко отличалась от той, которую предо-
ставляли другие собеседники. Это было не интервью, а рассказ о сов-
местных проектах с Екатериной Юрьевной. Он попросил включить его 
монолог в книгу в неизменной форме, что я и сделал. 

К сожалению, передать ему книгу я не успел. Мы общались несколько 
раз по телефону, после того как его прооперировали. Я решил, что мы 
встретимся, когда потеплеет. Не хотел передавать книгу через третьих 
лиц, хотя такая возможность была, хотел подарить лично, но не вышло...  

Мне кажется, что уход Евгения Ивановича Кузьмина – это очень 
большая потеря для библиотечного сообщества. Очень многие дирек-
тора библиотек, действующие и бывшие, будут помнить его. Как и его 
друзья и коллеги из ГПНТБ России. У нас в коллективе его многие лю-
били и уважали, и он отвечал взаимностью. Светлая память! 

 

Я. Л. Шрайберг 
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